
倾力打造“重庆生态岛”
彰显自然人文之美

8月22日，是广阳岛生态修复一期

工程如期完工后的试开放首日。在重

庆城区工作的刘琦来到广阳岛，看着岛

上水流潺潺，小溪两边的野草随风摇

曳，巴茅、芦苇分散在芦竹溪两边，她感

慨道:“太久没看到这样的原生态的景

象了。”

广阳岛生态修复一期工程的如期

完工，与开发银行重庆分行“真金白银”

的投入有着紧密的联系。作为广阳岛

片区长江经济带绿色发展示范建设领

导小组成员单位中唯一金融机构，开发

银行总分行联动，深度参与片区规划，

扎实开展项目调研。一方面，按照“山

水林田湖草是生命共同体，要统筹兼

顾、整体实施、多措并举，全方位、全地

域、全过程开展生态文明建设”的理念，

推动构造一体化建设内容；另一方面，

积极配合统筹资源打造市场化融资主

体，加快推进融资方案设计和评审各环

节工作，创造了重大项目授信最快速

度，为广阳岛片区长江经济带绿色发展

示范一期项目授信260亿元。

据悉，广阳岛片区长江经济带绿

色发展示范一期项目位于广阳岛片区

核心管控区和重点管控区，涵盖岸线

环境保护与生态修复、城镇环境保护

与生态修复、生态产品价值实现3个

主要领域，以通过生态修复和绿色产

业发展的有机融合实现项目的统筹平

衡，在优化生产生活生态空间、实施山

水林田湖草生态保护修复、推进产业

生态化生态产业化等6个方面发挥示

范作用。

擦亮绿色生态“金名片”
彰显山水城乡之美

万州区地处三峡库区腹心，在推动

长江经济带绿色发展和三峡库区生态

文明建设中肩负重任。为改善万州经

开区境内长江流域及支流生态保护修

复，推动万州区建设长江上游“产业生

态化、生态产业化”先行示范区，开发银

行重庆分行与万州区合作实施万州经

开区长江水岸融合提升项目。

该项目按照“河外截断污染源、河

内恢复水生态”的总体思路，坚持点面

结合，以流域为整体，重点围绕“岸线

生态保护与修复、工业污染治理及优

化布局、新动能发展”3个方面，全面

防控水上、岸上、产业污染，促进长江

及其支流水环境持续改善，优化经开

区产业布局，推动工业经济外向化、绿

色化、循环化、智能化、集群化发展，逐

步构建以循环低碳为特征的绿色循环

经济体系。目前，开发银行重庆分行

向该项目授信46亿元，发放贷款18

亿元。

近年来，该行自觉把经济社会发展

同生态文明建设统筹起来，不仅瞄准江

津、涪陵、万州等沿江区县长江大保护

区位优势，深入调研摸清地域特点、资

源禀赋、产业发展等情况，逐渐探索出

一条以绿色经济反哺生态综合治理的

新路子，还聚焦重庆主城区城市发展

“主轴”，助力打造“山水之城·美丽之

地”的城市名片。

今年8月，开发银行重庆分行向

九龙外滩项目授信6.9亿元。该项目

是主城区“百公里两江四岸”的重要节

点，也是九龙坡区的重要门户区域。

由于现状地形高差较大，成渝铁路线

贯穿全线，滨江区域与城市腹地缺乏

便捷的步行与车行联系，可达性较

差。该项目贷款资金将主要用于滩地

绿化、公园绿化以及道路完善、加设扶

梯电梯等，在促进景观提升的同时，将

极大改善滨江区域与腹地通达便捷

度，为居民和游客创造宜居宜游的高

品质城市景观环境。

积聚智能智造新动能
彰显产业素质之美

创新驱动发展。推进成渝地区双

城经济圈建设要求重庆加快建设具有

全国影响力的科技创新中心。这正是

开发性金融发挥独特作用的重要着力

点。11月25日，西部（重庆）科学城与

开发银行重庆分行签订战略合作协议，

进入首批重大项目合作清单的科学创

新中心、科学谷等8个项目群总投资

822亿元。此次签约是国家开发银行

支持重庆推动成渝地区双城经济圈建

设，高标准、高质量建设西部（重庆）科

学城的重要举措。

根据协议，双方拟在区域互联互

通、科学技术基础设施建设、科研创新

型产业体系构建、生态环境保护治理4

个方面开展重点合作，其中在科研创新

型产业体系构建方面，将支持大健康、

新一代信息技术、先进制造业、高技术

服务等重点产业发展，大力支持5G、大

数据、人工智能等新型基础设施建设。

近年来，开发银行重庆分行聚焦以

大数据智能化为引领的创新驱动发展

战略行动计划，把推进产业绿色化智能

化集约化差异化发展摆在突出位置。

今年7月，该行与市经信委签署合作协

议，成为全市促进工业高质量发展重点

合作银行。今年以来，开发银行重庆分

行已发放制造业贷款100亿元、同比增

长43%，其中发放中长期贷款59亿元、

同比增长31%，支持了重庆京东方、长

安汽车等一批汽车、电子信息支柱产业

升级发展，积极助力重庆构建“芯屏器

核网”全产业链。

刘翠刘翠 刘铖铖刘铖铖

图片由重庆广阳岛绿色发展有限责任公司提供图片由重庆广阳岛绿色发展有限责任公司提供

担起上游责任 筑牢生态屏障
国家开发银行重庆分行以开发性金融助力山清水秀美丽之地建设

2018年6月，市政府与

国家开发银行签订《深入推

动长江经济带发展 加快

建设山清水秀美丽之地合

作协议》。《协议》明确要进

一步发挥开发性金融在重

点领域、薄弱环节、关键时

期的作用和优势，通过融资

规划、产品创新、政策性资

金支持等方式，加大对重庆

重大生态修复工程、长江干

支流水环境综合治理、城市

提升等领域的支持力度，助

力重庆在长江经济带绿色

发展中发挥示范作用。

两年多来，开发银行重

庆分行坚持市场化融资路

径，紧密围绕我市长江经济

带发展重点领域和重大项

目，积极探索生态价值实现

机制，统筹推进生态修复和

绿色发展，累计向我市长江

大保护和绿色发展领域发

放贷款403亿元，其中2020

年发放283亿元，同比增加

43%。

广阳岛生态景观工程
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□本报记者 黄琪奥

12月19日，2020年王者荣耀KPL秋季
赛总决赛在重庆华熙文体中心举行。成都
AG超玩会与DYG这两支王者荣耀中的最强
战队汇聚于此，为重庆乃至全国电竞迷带来
了一场精彩对决。

事实上，这已经不是重庆市民第一次近
距离接触电竞赛事了。早在2019年，第三届
世界电子竞技运动会（WESG）全球总决赛、
国际知名电竞赛事SLI-Major也曾在重庆举
行，让不少市民感受到电竞的独特魅力。今
年8月，王者荣耀老牌战队QGHAPPY也选
择把线下主场放在重庆。

那么，为何高水平电竞赛事会扎堆落户
重庆？重庆又应如何借这股东风发展电竞产
业呢？连日来，记者就此进行了采访。

赛事竞相落地重庆

“啊，我抢到了！”12月10日中午12点30
分，在抢到KPL秋季总决赛门票后，市民汪兴
在社交平台上兴奋地写道。彼时，距离KPL
秋季总决赛开票只过去了半小时，但部分档
次的门票已显示售罄。

事实上，汪兴的表现只是众多抢到KPL
秋季赛总决赛门票的重庆市民的一个缩影。
重庆日报记者了解到，自从12月10日中午
KPL秋季赛总决赛的门票开售以来，在短短
的几天时间里，门票就被热情的电竞迷抢购
一空。

这样的热情也体现在决赛现场。19日下
午3点，距离总决赛开赛还有3个小时，但重
庆华熙文体中心外已聚集了不少热情的电竞
爱好者。“我早上8点和同学从大学城赶过
来，就是希望能提前感受这些选手的风采。”
市民王蔷说，“之前都是在网络上看AG的比
赛，这次能在家门口观赛，这感觉实在太棒
了。”

重庆日报记者在采访中发现，随着一系
列高水平电竞赛事相继在重庆举行，重庆的
电竞氛围也愈发浓厚。在2020年初体坛电
竞推出的《2019中国电竞城市发展指数》中，
重庆仅次于上海和北京，以85.85分排名第
三。“根据官方的统计数据，通过各类渠道观
看王者荣耀赛事的观众中，重庆观众的人数
在全国领先。同时，在官方消费数据中，重庆
玩家的消费能力也很好。”腾讯互娱移动电竞
业务部总经理、KPL联盟主席张易加透露。

重庆与电竞的不解之缘

KPL老牌战队QGHAPPY宣布线下主

场落户重庆、KPL秋季赛总决赛激战华熙、
WESG全球总决赛长期落户重庆……这些高
水平赛事和队伍落户重庆的背后，折射的是
重庆电竞蓬勃发展的现状。

那么，重庆为何能成为电竞沃土呢？
“重庆地理位置优越，是西南地区最大的

工商业城市。电子竞技作为一种新兴文化，
从这里开始扩散到整个西南地区非常合适。
同时，重庆浓厚的电竞氛围，也是吸引我们的
重要因素。”WESG主办方、阿里体育相关负
责人表示。

“重庆市民本身具备的电竞情结，也是
大量电竞赛事落户于此的重要原因。”重庆
电竞协会相关负责人表示，例如前CS世界
冠军卞正伟、《魔兽争霸3》世界冠军曾卓均
来自重庆本土，QGhappy战队中最具人气
的选手Fly同样来自重庆。“这些知名选手
的涌现，不仅拉近了电竞爱好者与俱乐部
的距离，也为重庆发展电竞产业提供了人
才支撑。”

“事实上，除了良好的赛事氛围外，华熙
文化体育中心、三峡港湾电竞馆等专业场馆
的兴建，对吸引高水平电竞赛事来渝举办同
样功不可没。”市体育局有关负责人表示，例
如，在今年的王者荣耀秋季赛总决赛中，华熙
文体中心配备了6组国际顶级的音响系统以
及专业的LED漏斗屏，可以实现无死角全覆

盖电竞转播，而承办WESG全球总决赛的重
庆奥体中心，可容纳数万名观众，也为电竞爱
好者线下观战提供了便利。

让电竞成为新的城市名片

12月16日，亚奥理事会第39届全体代
表大会通过决议，宣布电竞成为2022年杭州
亚运会正式竞赛项目；12月17日，在2020年
游戏产业年会发布的《2020年中国游戏产业
报告》显示，2020年，中国电子竞技游戏市场
实际销售收入1365.57亿元，比2019年增加
了418.3亿元，同比增长44.16%；2020年，中
国电子竞技游戏用户规模达4.88亿人，同比
增长9.65%，用户数量保持稳定增长。

种种利好消息的背后，折射出的是电竞
产业蓬勃发展的现状。那么，未来重庆又应
如何抓住机会，实现电竞产业的进一步发展
呢？

“电竞产业绝对不能做一个窄化的研究
和窄化的落地，只有让电竞与相关产业实现
融合发展，才能产生巨大的合力。”市体育局
相关负责人表示，不管是电竞小镇，还是以电
竞为主导的区域产业集聚地，都不能只有网
络硬件设备，还要有更多的服务配套。

“我们也不能忽略对本土电竞人才的培
养。”该负责人表示，虽然位于江津的重庆交
通职业学院已联合昭信火拳教育开设电竞专

业，位于忠县的重庆数字职业技术学院也在
紧张的施工，预计将于明年9月对外招生，但
这些依然无法满足电竞产业发展过程中出现
的人才缺口。“要解决这一问题，重庆除了需
要政府部门出台相关政策，鼓励电竞发展外，
还可尝试在更多高校开设电子竞技、电子竞
技赛事服务等相关专业，加大培训运动员、教
练、解说等专业人才的力度。”

对此，重庆QG官方透露，待俱乐部正式
落地之后，联盟会开放本地选手自留签，俱乐
部在提拔当地户籍青训选手时，能多获得一
些名额。可以看出，重庆QG已经非常渴望
将自身打造为一支“重庆味”十足的KPL战
队。

“未来重庆不但需要继续引进电竞相关
赛事，还应该多发展电竞周边产业，比如电竞
嘉年华、粉丝见面会等。”前WCG世界亚军、
重庆知名电竞人郭斌建议，电竞产业本身具
有较强的延展性和用户黏性，可以融合文化
创意、影视娱乐、体育赛事等相关产业，这些
都是可以开拓的市场。

“电竞的风口，并非一直有风，唯有抢先
完成布局者，才有可能抓住机遇，抓住年轻人
的心。”重庆火拳体育文化发展有限公司董事
长丁路表示，相信随着电竞职业学校的开设、
电竞专业场馆的增多，重庆的电竞产业发展
会越来越好。

高水平电竞赛事扎堆落户

重庆如何借力打造电竞之城

本报讯 （重报集团全媒体记者 周雅丽）82个短
视频、5000万次传播、312万人次点赞……广大网民用
点赞肯定了重庆环保事业的发展。12月18日，“攻坚战
污染·绿色促发展”主题短视频征集展示活动举行颁奖仪
式，属于重庆环保人的51个奖项出炉。

据悉，该活动由市委宣传部、市委网信办指导，市生
态环境局、重庆日报报业集团主办，重报都市传媒上游新
闻承办。活动从启动到网络展播历时5个月，总共展播
了41个区县制作的82个短视频，展示了我市环卫工、护
林员以及河长们的风采，展现了重庆绿水青山、生态产业
以及绿色科技的发展情况。据了解，此次活动评选了最
佳组织奖、最佳魅力奖、最佳成效奖、最佳案例奖和最佳
传播奖等5类奖项。

“短视频作品里展现的只是重庆污染防治攻坚成
效的一个缩影。”活动主办方相关负责人表示，只要细
心观察，就会发现重庆的街巷、山水都变得越来越干
净、卫生、美丽了。下一步，还将继续创新形式、丰富载
体，传播生态正能量，唱响环保好声音，讲好重庆生态环
境铁军的生动故事，为筑牢长江上游重要生态屏障，加快
建设山清水秀美丽之地，贡献更多的智慧和力量。

攻坚战污染 绿色促发展

主题短视频征集展示活动
举行颁奖仪式

本报讯 （记者 李星婷）12月20日，由中国广播
电视社会组织联合会媒介融合研究基地（以下简称“中广
媒介融合研究基地”）和重庆师范大学联合主办的“2020
县级融媒体建设巴山论坛”在渝举办。论坛上，西部县级
融媒体发展研究院正式启动筹建，该研究院将致力于媒
介融合研究，推进西部县级融媒体中心建设和发展。

据悉，国家广电总局、重庆市文旅委、重庆市广播电
视协会等相关部门，中国社科院大学、四川大学、美国纽
约州立大学等高校专家，部分中央、省级媒体及各区县融
媒体中心负责人及重庆广大融媒科技公司等企业参加了
此次论坛。

论坛上，中广媒介融合研究基地秘书处转设重庆师
范大学新闻与传媒学院。该基地以广播电视与各类新兴
媒体相融合发展为研究对象的协作性学术机构，由西部
四省（市）（重庆、四川、贵州、云南）高校的新闻传媒类学
院等资源为依托组成，为服务西部融媒体中心建设发挥
重要的智库和人才支撑作用。

西部县级融媒体发展研究院由中广媒介融合研究
基地、重庆日报、重庆广大融媒科技有限公司、重庆新
闻学院（重庆师范大学新闻与传媒学院）共同筹建。研
究院将按照“优势互补、资源共享、共建共赢”的原则，
在人才培养、业务培训、产研融合、成果转化与融合媒
体产业发展等方面开展多渠道、深层次的合作，促进各
方共同发展。

重庆将建西部县级
融媒体发展研究院

2020县级融媒体建设巴山论坛举办

12月19日，2020年王者荣耀KPL秋季赛总决赛现场，最终的冠军DYG战队正
在比赛中。 记者 郑宇 摄/视觉重庆

未来重庆不但需要继续引
进电竞相关赛事，还应该多发
展电竞周边产业，比如电竞嘉

年华、粉丝见面会等。
——前WCG世界亚军、重庆知名电

竞人郭斌

““

专业人士建言

电子竞技作为一种新兴文
化，从这里开始扩散到整个西
南地区非常合适。

——WESG主办方、阿里体育相关负
责人

““

电竞的风口，并非一直有风，
唯有抢先完成布局者，才有可能
抓住机遇，抓住年轻人的心。

——重庆火拳体育文化发展有限公司
董事长丁路

““


